



USAID
DEL PUEBLO DE LOS ESTADOS
UNIDOS DE AMÉRICA



SEGURIDAD ALIMENTARIA

GUATEMALA

Las actividades de *Feed The Future* de USAID reducen el hambre, la malnutrición y la pobreza, aumentando y estabilizando los ingresos rurales y mejorando el estado nutricional de las poblaciones rurales e indígenas de las tierras altas occidentales.

Desde 2012, *Feed the Future* (FTF), la emblemática iniciativa de seguridad alimentaria global del Gobierno de Estados Unidos liderada por USAID, colabora con el Gobierno de Guatemala, socios del sector privado y académico, y líderes locales a nivel comunitario, municipal, departamental y regional para reducir el hambre, la malnutrición y la pobreza mediante el logro de un desarrollo rural sostenible y el aumento de los ingresos agrícolas.

USAID pretende lograr un desarrollo rural sostenible en más de 2.500 comunidades de todo el altiplano occidental a través de una programación integrada en agricultura, desarrollo económico, sanidad, educación, nutrición, adaptación a los impactos del cambio climático, gobernanza local y equidad de género.

USAID apoya soluciones basadas en el mercado para la inseguridad alimentaria y trata de abordar los factores económicos subyacentes que la alimentan. Como parte de su enfoque holístico, USAID trabaja

para aumentar la inversión del sector privado, la creación de empleo y apoyar la descentralización de la prestación de servicios básicos para combatir la malnutrición.

CONTEXTO Y DESAFÍOS

Años de sequía y malas cosechas han provocado una inseguridad alimentaria extrema en Guatemala. Un tercio de la población padece inseguridad alimentaria, obligando a los habitantes de las zonas rurales a emigrar. Con un 47%, Guatemala tiene la tasa de retraso en el crecimiento más alta del hemisferio occidental y la sexta más alta del mundo, con una prevalencia que alcanza el 70% en algunas zonas del Altiplano Occidental, predominantemente indígena.

Aunque la agricultura es el sector más intensivo en mano de obra de la economía guatemalteca (emplea al 33% de la población), sólo contribuye al 13,5% del producto interior bruto y ofrece oportunidades limitadas de prosperidad y crecimiento. Este panorama dificulta que los guatemaltecos de las zonas rurales alcancen una mejor calidad de vida y, según estimaciones, ha promovido a que 1.5 millones de guatemaltecos hayan emigrado en los últimos 20 años.

A pesar de esto, Guatemala tiene un enorme potencial para ampliar su producción agrícola, lo que conduciría al crecimiento económico rural, la creación de empleo y la mitigación de la pobreza. Guatemala es reconocida como líder en exportaciones agrícolas no tradicionales en Centroamérica, como guisantes, tirabeques, judías verdes, mini vegetales y frutas, que han aumentado en los últimos diez años, beneficiando a los pequeños agricultores, además de los productos de exportación tradicionales, como el café y el cardamomo.

ESTRATEGIA GLOBAL DE SEGURIDAD ALIMENTARIA (GFSS) PLAN DE PAÍS PARA GUATEMALA

El Plan de País de la Estrategia Global de Seguridad Alimentaria sirve de marco general para la programación integrada de la seguridad alimentaria y la nutrición, identificando los principales factores de la inseguridad alimentaria y la malnutrición. La estrategia incluye proyectos que aumentan la productividad agrícola, vinculan a los agricultores con los mercados, mejoran los medios de subsistencia, reducen la vulnerabilidad y la malnutrición, y aumentan la resiliencia ante las crisis. El Gobierno de los Estados Unidos y otros socios para el desarrollo apoyan al Gobierno de Guatemala para que desarrolle las capacidades y la experiencia necesarias para aplicar eficazmente las políticas establecidas; prestar servicios de agricultura, salud y nutrición a las poblaciones destinatarias; y planificar, presupuestar y ejecutar los recursos públicos para los programas necesarios en el futuro. Además de los resultados del programa que se exponen a continuación, el seguimiento muestra que los hogares que han participado en las actividades del Feed the Future han registrado reducción de pobreza en los últimos cinco años, así como mayores reducciones del retraso en crecimiento físico de las personas.

Actualizado: 12/6/2022